

Nombre del Alumno: Samuel Rodríguez Hernández.

Nombre del tema: Introducción al proceso de evaluación psicológica clínica

Parcial: 1

Nombre de la Materia: EVALUACION PSICOLOGIA CLINICA.

Nombre del profesor: Monica Lisseth Quevedo Perez

Nombre de la Licenciatura: LIC. en psicología.

Cuatrimestre: 6

Evaluación psicológica clínica.

Introducción al proceso de evaluación psicológica clínica

proceso sistemático y objetivo que busca comprender la salud mental de un individuo, identificar problemas y diseñar un plan de intervención adecuado. Este proceso involucra la recopilación.

Primeros teoricos de la evaluación psicológica.

Los primeros teóricos de la evaluación psicológica, aquellos que sentaron las bases para la disciplina como la conocemos hoy, incluyen a Francis Galton, James McKeen Cattell y Alfred Binet.

Distinciones terminológicas

En terminología, las distinciones terminológicas se refieren a la identificación y definición precisa de conceptos en un área específica, diferenciándolos de otros conceptos relacionados. Estas distinciones son cruciales para evitar ambigüedades y garantizar una comunicación clara y unívoca dentro de un campo especializado.

Conceptos de Evaluación psicológica clínica

proceso sistemático para recopilar y analizar información sobre un individuo con el fin de comprender sus fortalezas, debilidades, y problemas psicológicos, y así poder establecer un diagnóstico y plan de tratamiento adecuado.

Importancia de la evaluación psicológica clínica:

• Diagnóstico:

Permite identificar la presencia de trastornos mentales, sus características y la gravedad de los síntomas.

- Planificación del tratamiento: La información obtenida ayuda a diseñar intervenciones terapéuticas personalizadas y efectivas.
- Francis Galton: Considerado uno de los pioneros, Galton se enfocó en el estudio de la herencia de la inteligencia y desarrolló pruebas para medir diversas funciones sensoriales y motoras. Fue un impulsor de la psicometría y del uso de métodos cuantitativos en la evaluación psicológica.
- James McKeen Cattell: Discípulo de Galton, Cattell introdujo el término "test mental" y también contribuyó al desarrollo de pruebas para evaluar habilidades cognitivas. Su trabajo se centró en la medición de la inteligencia y otros procesos mentales.
- · Distinciones terminológicas:
- Se centran en la identificación y definición de conceptos dentro de un sistema conceptual especifico, como la medicina o el derecho.
 Buscan establecer la relación entre un concepto y su término, así como las relaciones entre conceptos dentro de ese sistema.
- Distinciones lingüísticas:

Se enfocan en el signo lingüístico y en las características necesarias para diferenciar un concepto de otro dentro del sistema de la lengua.

• Conceptos clave en la evaluación psicológica clínica:

<u>Diagnóstico</u>

La evaluación clínica es fundamental para identificar y clasificar los trastornos psicológicos que pueda presentar el individuo, utilizando criterios diagnósticos basados en manuales como el <u>DSM-5</u> o el <u>CIE-10</u>.

• Entrevista clínica:

Es una herramienta esencial para obtener información detallada sobre la historia personal, familiar, y social del paciente, así como sobre la naturaleza y gravedad de sus problemas.

Evaluación psicológica clínica.

Evaluación psicológica y psicología.

proceso que utiliza métodos científicos para recopilar y analizar información sobre el comportamiento, la personalidad, las capacidades cognitivas y otros aspectos psicológicos de un individuo, con el objetivo de comprender su funcionamiento y, en muchos casos, llegar a un diagnóstico o plan de tratamiento.

La diferencia, en lo fundamental, entre psicología y evaluación psicológica estriba en que mientras que la psicología tiene por objeto el estudio de la conducta humana con el fin de llegar a establecer los principios generales que en ella rigen

Modelos de evaluación psicológica.

marcos teóricos que guían el proceso de evaluación de la personalidad, la conducta y las capacidades mentales de un individuo. Estos modelos ofrecen diferentes enfoques para comprender y describir la complejidad de la experiencia humana.

Modelos Principales

Modelo Psicométrico Modelo Clínico-Dinámico Modelo Conductual Modelo Cognitivo Modelo Constructivista

Instrumentos y técnicas de evaluación psicológica clínica

Tipos de información

La EPC necesita utilizar un tipo de información determinada. Evidentemente el tipo de información que interesa en cada caso depende de distintos aspectos, como la situación de evaluación, los objetivos de la misma, el sujeto de evaluación (individuos, grupos, etc.),

Observación.

La observación es la estrategia fundamental del método científico, y, cualquier técnica de recogida de información en evaluación psicológica conlleva, de una u otra forma, observación.

Protocolos observacionales de conducta.

Los protocolos observacionales de conducta – también llamados listas de rasgos (Anguera, 1991) – contienen una serie bien especificada de conductas, encuadradas o no en clases y con o sin indicación de antecedentes o consecuentes ambientales de las mismas.

Matrices de registro

Matrices de interacción, Tales procedimientos observacionales están dirigidos, exclusivamente, a la constatación de las interacciones que se producen entre el ambiente social y la conducta; es decir, de las relaciones funcionales antecedente-respuesta o respuesta-consecuente que se producen en la interacción de dos o más sujetos humanos.

Información descriptiva.

El tipo de información que interesa en la evaluación conductual ha de describir contextos, situaciones, estímulos, comportamientos

Información relevante. Solamente debe recogerse la información que aporta o puede aportar datos útiles al planteamiento del problema. Evidentemente es difícil señalar qué datos interesan en la descripción de un problema antes de conocerlo,

La observación es, además, una conducta humana universal que ocurre, también, en la situación de evaluación entre el sujeto y el evaluador y que se produce sea cual fuere el modelo teórico de éste. Sin embargo, no sería correcto decir que todas las técnicas de recogida de información en evaluación psicológica son técnicas observacionales

Registros de conductas

Selección de las unidades de análisis o conductas a observar y definición operativa de ellas. La selección y definición de las conductas objeto de observación se realiza en función de la demanda y los objetivos de la evaluación, tras una primera recogida de información, en estrecha relación con el sujeto o cliente y allegados, pudiéndose complementar con una observación asistemática en la situación natural.

ocasiones se requiere no sólo la evaluación de un sujeto, sino la de las interacciones que se producen entre individuos o entre un individuo y un grupo. Así, por ejemplo, puede ser necesario el análisis de las interacciones que mantiene una pareja que consulta por problemas familiares o bien las relaciones que se dan entre un esquizofrénico y su familia o entre un niño y su maestra.

Instrumentos psicométricos

estructurados, es decir, en ellos la persona tiene que escoger, entre alternativas de respuestas posibles, guella que considera se ajusta mejor en u caso particular.

Características generales de las técnicas Los tests psicométricos son instrumentos psicométricas. Los tests psicométricos son instrumentos estructurados en los cuales la persona evaluada tiene que escoger, entre alternativas de respuestas, aquella que considera se ajusta mejor en su caso particular.

Instrumentos y técnicas de evaluación psicológica clínica

Técnicas proyectivas

métodos utilizados en psicología y investigación de mercados para explorar aspectos profundos de la personalidad o motivaciones de un individuo, utilizando estímulos ambiguos que invitan a la proyección de pensamientos, sentimientos y deseos.

Tipos de Técnicas Proyectivas

Pruebas de Asociación de Palabras Pruebas de Completación

Pruebas de Construcción

Técnicas Expresivas

Test de Rorschach